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Es ist eine starke These zu behaupten, das Frem-
�7�8�� �;�4�5�8�� �H�A�F�� �F�G�8�G�F�� �E�8�<�6�;�� �:�8�@�4�6�;�G�T�� ���•�@�4�?�F�� �<�F�G�� �7�4�F��
���E�8�@�7�8���4�H�6�;���5�8�7�E�B�;�?�<�6�;�T����F���>�4�A�A�����8�E�H�A�F�<�6�;�8�E�H�A�:��
erzeugen. Es gibt sogar Thesen, die behaupten, 
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Unvertrauten und Fremden. Es gibt sogar Leute, 
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Statements ist nicht, worüber sie sich Gedanken 
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Aber, und das ist ein großes Aber, noch be-
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gar nichts erfährt, ist die Frage, wovon wir eigent- 
�?�<�6�;�� �E�8�7�8�A�Q�� �J�8�A�A�� �J�<�E�� �I�B�@�� ���E�8�@�7�8�A�� �E�8�7�8�A�T�� ���8�E��
�B�7�8�E�� �J�4�F�� �<�F�G�� �8�<�:�8�A�G�?�<�6�;�� �9�E�8�@�7�]�� ���8�A�� �A�8�A�A�8�A�� �J�<�E��
�9�E�8�@�7�Q���B�5�J�B�;�?���8�E���8�F���A�<�6�;�G���<�F�G���‚���H�A�7���5�8�<���J�8�@���>�R�@�8�A��
wir gar nicht auf die Idee, ihn fremd zu nennen, 
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würdige Paradoxie, denn wenn man den Fremden 
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schon weniger fremd geworden.
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dung an, nichts an ihr gibt irgendeine Informa-
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ihr vorbeischauen, sie gar nicht registrieren, man 
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Akzent mit. Deutsch scheint nicht ihre Mutter-  
sprache zu sein. Es wäre sofort ausgemacht, dass 
sie eine Fremde ist, die andere Frau aber nicht. 
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noch nie gesehen, beide sind mir genau genom-
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Und wenn wir genau hinsehen, können wir uns  
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zu tun haben, die mehr oder weniger konkret sein 
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eine ganze Menge.
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traut. Das hört sich merkwürdig an, denn eigent- 
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fremde Fremde. Es ist ganz und gar unbedeutend, 
ob es stimmt, was ich über die beiden weiß. Aber 
fast automatisch entsteht über die fremde Frem-
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Man kann mit Fug und Recht behaupten, dass ein 
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(können), wenn wir das wünschen. Man müsste sich 
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unvermeidbar, wenigstens ist unvermeidbar, dass 
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bestimmten Fremdheitsmarkern verbinden.

Das Fremde kann uns in der Tat bereichern – und 
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Zum anderen aber bereichert uns das Fremde darin, 
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Im übrigen, dieser Gedanke am Ende ist noch 
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können, das es ohne diese gar nicht geben könnte.
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Das Fremde/der Fremde ist eine 
paradoxe Figur, mit der wir uns 
vertraut machen sollten, damit 
wir das Fremde zu schätzen lernen 
– auf unterschiedliche Art und 
Weise.



Diversität ist mehr als nur Vielfalt.

���E�B�9�T�����E�T���	�E�@�<�A�����4�F�F�8�;�<�S��Genau genommen ist Viel-
falt nur die deutsche Übersetzung des lateinischen 
diversitas. Aber man meint mit Diversität den be-
wussten Umgang und die Gestaltung von Vielfalt. 
Es geht nicht um Vielfalt als solche, sondern um die 
Anerkennung von Vielfalt, um ihre Akzeptanz.

Diversität ist Bildungsressource und Bildungs -
gewinn

���E�B�9�T�� ���E�T�� �	�E�@�<�A�� ���4�F�F�8�;�<�S��Bildung ist immer schon 
die Konfrontation mit mehreren Versionen gewesen, 
mit Alternativen und Uneindeutigkeiten. Insofern ist 
Bildung ohne diverse Lösungen gar nicht denkbar.

Kulturpädagogik muss sich neu orientieren, hin 
zu einer diversitätsbewussten kulturellen Bil -
dung.

���E�B�9�T�� ���E�T�� �	�E�@�<�A�� ���4�F�F�8�;�<�S��Der Begriff Kulturpäda-
gogik fixiert den Blick womöglich zu stark auf Kul-
tur. Angemessener wäre vielleicht, das Bewusst-
sein dafür zu schärfen, dass Einfalt immer andere 
Möglichkeiten ausschließt.

Diversität bedeutet auch Mut zu Veränderun -
gen, zu etwas Neuem und Anderem, nicht zu -
letzt, um so auf die wachsende Komplexität in 
�7�8�E�����8�F�8�?�?�F�6�;�4�•���M�H���E�8�4�:�<�8�E�8�A�T

���E�B�9�T�����E�T���	�E�@�<�A�����4�F�F�8�;�<�S��Diversität ist selbst schon 
Umgang mit Komplexität, also damit, dass die  
selben Dinge Unterschiedliches bedeuten können.

Diversitäts-Management fördert Energien.

���E�B�9�T�����E�T���	�E�@�<�A�����4�F�F�8�;�<�S��Man muss es zumindest so 
betreiben, dass es Energien freisetzt. Es kann aber 
nur Energien freisetzen, wenn es nicht zum Selb-
stzweck wird und die „Merkmalsträger“ nicht auf 
das eine Merkmal festgelegt werden – Frauen aufs 
Frausein, Schwarze auf die Negritude und Homo-
sexuelle auf ihre Sexualität.

Die Diversitätsforschung tritt jetzt an die Stelle 
der Migrationsforschung.

���E�B�9�T�����E�T���	�E�@�<�A�����4�F�F�8�;�<�S��Nein, auf gar keinen Fall. 
Das sind zwei ganz unterschiedliche Felder, die 
zwar miteinander zu tun haben, aber nicht fürein-
ander substituierbar sind.

Prof. Dr. Armin Nassehi 
�l�Ð�Â�Â�x�Ä���M�ö�x�����Ä�p���´���ö�x� �@�¹� �i�›���x�ö��
zum Thema „Diversität“ 



Diversitätskompetenz erfordert eine system -
�4�G�<�F�6�;�8���H�A�7���?�4�H�9�8�A�7�8�����8�?�5�F�G�E�8�“�8�K�<�B�A���7�8�E���8�<�:�8�A�8�A��
Diversität.

���E�B�9�T�� ���E�T�� �	�E�@�<�A�� ���4�F�F�8�;�<�S��Gibt es eine eigene Di-
versität? Diversität ist immer ein Vergleichs-
gesichtspunkt. Es verweist eher darauf, die Vergle-
ichsgesichtspunkte zu reflektieren. Man muss der 
Paradoxie entgehen, die Vergleichsdimensionen zu 
reifizieren.

Diversität ist nicht nur eine stete Heraus -
forderung für Kultur- und Bildungsinstitu -
tionen, sie bereichert auch ihre Denk- und Ar -
�5�8�<�G�F�J�8�<�F�8�A���H�A�7���8�E�º�Š�A�8�G���A�8�H�8�����8�E�F�C�8�>�G�<�I�8�A�T

���E�B�9�T�� ���E�T�� �	�E�@�<�A�� ���4�F�F�8�;�<�S��Ja, wenn es ihr gelingt. 
Das geschieht nicht von selbst, sondern muss klug 
gestaltet werden.

Diversität ist ein Wettbewerbsfaktor für Organi -
sationen, Verbände und Unternehmen.

���E�B�9�T�� ���E�T�� �	�E�@�<�A�� ���4�F�F�8�;�<�S��Ja, aber das lässt sich 
nicht instrumentell herstellen. Die Forschung ist 
sich nicht sicher. Vielleicht ist es auch umgekehrt: 

Wettbewerbsfähige Organisationen sind vielleicht 
per se diverser.

�e���<�8�?�9�4�?�G�� �5�E�<�A�:�G�� �8�<�A�8�� ���8�F�8�?�?�F�6�;�4�•�� �I�B�E�4�A�Q�� �7�8�A�A��
je verschiedener wir sind, desto mehr können 
wir voneinander lernen, auch wenn das für alle 
Beteiligten zunächst anstrengend ist“. 

���E�B�9�T�� ���E�T�� �	�E�@�<�A�� ���4�F�F�8�;�<�S��Auch das ist eine em-
pirische Frage. Es gibt ganz ohne Zweifel Grenzen 
dessen, was Menschen an Diversität aushalten. 
Das korreliert ziemlich deutlich mit sozialer Sich-
erheit und Zukunftsvertrauen.

���4�F�����4�?�7�8�E�A�����B�C�����8�F�G�<�I�4�?���<�F�G���:�8�?�8�5�G�8�����<�I�8�E�F�<�G�R�G�T

���E�B�9�T�� ���E�T�� �	�E�@�<�A�� ���4�F�F�8�;�<�S��Wer einmal dort war, 
kann es erleben!
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Das Fremde hat uns stets reich gemacht
���4�?�7�8�E�A�����B�C�����8�F�G�<�I�4�?���Ì�T���‚���Ä�Ä�T���	�H�:�H�F�G���Å�Ã�Ä�Ë

Conference Day mit
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